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Mark军营

值班员讲评

互联网邮箱：jbjccz@126.com

强军网网盘：jbjccz

值 班 员：第72集团军某旅指挥保
障连连长 宋亮达

讲评时间：3月8日

同志们，咱们连上个月担负战备
值班任务，在大家的共同努力下，完成
任务不错，尤其要对刚刚下连的新兵
提出表扬。但在机关组织的几次演练
过程中，我发现，有的骨干在传达任务
背景时，觉得新兵刚刚下连，各类情况
还不熟悉，仅用一句“别管了，跟我
走”，就打发了跃跃欲“问”的新兵，这
种做法要不得！

恰恰因为新兵刚下连，所以更应该
让他们迅速进入情况。如果对战备方
案内容不了解，对流程不掌握，仅知道
一句“跟着班长走”，一旦发生紧急情
况，很有可能出现意想不到的损失。解
散后，各班排要进一步抓好连队战备方
案的学习，尤其要把新兵作为重点，每
个人都要清楚各类情况下，自己的岗位
在哪里，应该干什么，确保战备方案牢
记心间、落到实处。

（巩沛文、谢权鑫整理）

不能随意打发
好问的新兵

上图：初春时节，第 75

集团军某旅利用训练间隙，

开展战斗体能训练比赛，激

发官兵斗志。瞧，火热的翻

轮胎比赛正在进行。

左图：日前，南部战区陆

军某防空旅展开专业训练，

高炮放列、搜索目标、跟踪

“敌机”……空气中弥漫着浓

浓的硝烟味。

李志发摄

营连日志

特别推荐

一线直播间

地处黄土高原腹地的武警某中队，
多年与先进无缘，领导派我去那里蹲队
住班，时间半个月。

住进中队不久，上等兵小毛就引起
了我的注意。小伙子从小娇生惯养，所
以怕苦怕累、作风懒散，很不受战友们待
见。我决定帮助他、改变他，但多次找他
谈心也不见明显效果。直到那次，我们
在澡堂里相遇。

当时，这个中队除了正常的执勤训
练外，既要备战支队的应急班比武，又要
平整训练场，官兵常常是一身汗一身
泥。每天晚上，中队都会安排战士们洗
热水澡。

澡堂不大，只装了 6 个淋浴喷头。
一开始为了不影响战士们使用，我故意
与他们错开时间洗澡。但后来想到，也
许战士们在洗澡时更放松，更能聊些心
里话，我便决定和战士们一起洗澡。

果然，那天当我带着洗漱用品来
到澡堂门口时，就听到里面传来战士
们欢快的说笑声。我故意把自己藏在

水雾里，安静地听着。直到几分钟后，
一个战士发现是我，马上喊了声“首长
好”。

我哈哈一笑，说：“大家不要拘谨啊，
来来来，我给你们搓搓背！”话刚说完，我
发现小毛也在洗澡，就把他“抓”了过来。

看着他瘦弱的身体，尤其是听到他
发出几声轻咳，我一边给他搓背一边笑
着对他说：“你身体这么瘦，烟瘾还挺大，
以后要少抽烟、多吃饭！”听到小毛憨憨
一笑，我又试探性地问：“咱俩订一个‘君
子协定’咋样？”小毛“啊”了一声，马上回
头充满疑惑地看了我一眼，那意思是“你
一个上级领导能和我一名基层战士订什
么协定啊”？

我一看有戏，接着故作严肃地说：
“这协定可难啊！”小毛见我认真的样子，
也认真了起来，大声道：“您说！”
“小毛，你有没有决心，在 1个月内

把抽的烟减少到两天一盒，然后 3个月
内彻底戒掉？”我此前观察过，小毛烟瘾
很大，基本上一天一盒。我原以为小毛
会有畏难情绪，没想到他倒是回答得痛
快：“首长，我保证做到！”给他搓完背，小
毛特意和我使劲击了个掌，以表明他坚
决的态度。

虽说与小毛订了“君子协定”，但

我并不乐观，毕竟让一个人戒烟与转
化一个人的思想一样，都不是容易的
事。但好消息是，自打那次搓背之后，
小毛竟然慢慢有了改变，不仅烟抽得
少了，训练也积极了，开始得到干部骨
干的表扬。

时间过得很快，半个月一晃而过。在
那段时间里，我与中队党支部“一班人”深
入分析后进原因，修改完善按纲建队计
划，并帮他们协调解决了一些实际困难。
我深以为傲的是，我和每名战士都谈了一
次心，与大家结下了深厚的感情。我离开
那天，得知消息的官兵纷纷跑过来和我合
影留念，还自发地列队在道路两侧送我。
站在队伍最后一个的正是小毛，我冲他重
重地点了点头，他也冲我点了点头，嘴唇
绷得紧紧的……眼神交接中，我明白他的
意思，虽然我离开了，但他会信守与我订
立的那个“君子协定”。

返回总队机关后，我一直惦记这个
中队的官兵，工作之余经常打电话了解
一下中队建设情况。当然，我会特意问
一下小毛的情况。让我备感欣慰的是，
离开中队不到 3个月，中队干部告诉我，
小毛真的把烟戒了，而且各方面表现也
越来越好。“小毛，好样的！”我在心里给
他点了一个大大的“赞”。

澡堂里的“君子协定”
■武警陕西总队政治工作部宣传处处长 贺军荣

不久前，第 80 集团军某旅工兵
连搬进了布局更合理、功能更齐全
的新营房。按说乔迁新居是大喜
事，但工兵连官兵却有些不开心，这
是为啥？

据连长罗轩反映，自从连队搬进
了新营房，各类工作组和参观团就没
断过。机关作训部门调研连队战备
库怎么建前脚刚走，宣传部门又登门
指导连队如何进行文化氛围营造；军
需营房部门刚明确各种设施摆放办
法，机关联合检查组就组团前来规范
连队各类秩序……连队干部白天忙
接待，晚上忙整改，正常工作受到严
重影响。

这不，原计划半个月完成的装备
迷彩喷涂工作，拖拖拉拉进行了一个

月还没有结束。战士们午休、操课时
间也经常被用来打扫卫生，迎接检查
参观。眼瞅着实弹射击考核日益临
近，连队的训练还没有展开，官兵们心
急如焚。
“机关指导帮带是好事，兄弟单

位前来参观也无可厚非，但也得分
个时候、适可而止吧。况且机关操
心的那些事，相关制度规定早有明
确，用不着如此大动干戈啊！”工兵
连官兵的心声，引起了旅领导的关
注。“一切参观指导以不影响连队工
作、不给官兵增负为底线！”在随后
的旅交班会上，他们当即对这一现
象作出纠正。同时明确，机关指导
帮建要与基层自主建设结合起来，
不能大包大揽，一竿子捅到底；将分
批参观见学改为一次性集中展示，
最大限度地减少干扰……

随着一系列举措出台，工兵连的
日常工作快速走上正轨，官兵们终于
体会到了乔迁新居的喜悦。

入住新营房，为啥不开心
■吴明泽

万万没有想到，一直想在部队练就
一身过硬本领、成为特战尖兵的我，竟
在这三尺讲台上脱颖而出。从挥汗如
雨的训练场到思想激荡的大讲堂，鲜花
和掌声伴着我一路走到了今天。

新兵下连，由于文化素质不错，我
没过多久就当上了文书。后来中队干
部调整，我们迎来了新任指导员李杰。
在起初一个月里，我发现指导员每次组
织政治教育前一天，都会坐在电脑前熬
夜，有时甚至通宵达旦。

有一天深夜，我下哨回来，看见学
习室的灯还亮着，就走了进去。“忙啥
呢，指导员？”我轻声问道。
“这不，明天要上教育课，我得把教

案写好。”指导员一脸疲惫地回答。
我凑近看了看指导员的授课提纲，

正好是我熟悉的主题，便拍了拍胸脯

说：“指导员，反正我也不困，要不我来
帮你写吧？”
“你行吗？”指导员诧异地看着我。

我笑了笑没有说话，一把拉起指导员，
让他回房间睡觉，便自顾自地开始忙活
起来。

第二天一早，我把写好的教案递到
指导员面前。他仔细看完后，面带惊
喜：“看不出来，你小子还真行！”
“这没啥，我大学读的是历史专业，

只是对这次授课的主题比较熟悉而
已。”我不好意思地回答。
“教案是你写的，我站在台上讲就

是照本宣科，要不这次由你来主讲吧。”
就这样，在指导员力推下，我走上了教
育讲台。

30 分钟一堂课，我在台上侃侃而
谈，战友们在台下先是满脸问号，继而
点头称赞，授课结束时还为我鼓起掌
来。这是我军旅生涯收获的第一次掌
声。从那以后，无论训练间隙的草坪
上，还是茶余饭后的石桌前，都成了我
的小讲台，战友们围坐在一起，向我投
来敬佩的目光。

然而，好景不长。一天，支队督查组
来中队检查，发现年度教育计划中的一
些课都是我讲的。这事让我顿感不妙，
心想自己以后上讲台的机会就少了。

谁知惊喜说来就来。一天午饭前，
我像往常一样站在队列前给大家讲红
色小故事。刚讲完，就听到身后有人大
声鼓掌，我转身一看，居然是支队政
委。“早有耳闻，确实讲得不错！”他笑呵
呵地向我投来肯定的目光，还竖起了大
拇指。

不久后，我又重返讲台了。在支队
“优良传统月月讲”系列讲座中，我成了
首名战士教员，我主讲的课程还被挂在
了强军网上。再后来，支队组织“四会”
政治教员比赛，在战友们的支持和鼓励
下，我一路过关斩将，被评为支队优秀
“四会”政治教员，并取得参加总队“四
会”政治教员比武的资格。
“你这是在三尺讲台‘扎根’了。”战

友们纷纷向我祝贺，并鼓励我继续努
力，书写自己的精彩。
（本报特约通讯员刘强、通讯员张

达整理）

我在三尺讲台“扎根”了
■武警江西总队吉安支队井冈山中队战士 于文飞

蹲点调研手记

“指导员，您好！我现在特别想您
和战友们，感谢连队对我的培养……”

近日，新疆军区某边防团二连指
导员景二甫接到去年退伍的老兵陈鹏
旭的电话，对方突如其来的“表白”，让
他一开始有点“丈二和尚摸不着头
脑”。但听完陈鹏旭的倾诉，景二甫被
深深感动了。

原来，陈鹏旭在老家乘坐公交车
时，突遇一位老人哮喘病发，倒地不
起。陈鹏旭一边拨打“120”急救电话，
一边就地实施抢救，最终老人转危为
安。事后，听说陈鹏旭是一名退役军
人，大家纷纷向他表达敬意。

此事勾起了陈鹏旭对连队的回忆，
所以他直接与指导员取得联系。电话
里，陈鹏旭深情回忆自己当兵两年间经
历的往事，特别提到连队去年包揽了团
里建制连比武各项第一……

景二甫深受触动，直到挂断电话，
他的内心仍久久不能平静。正好第二
天要组织思想政治教育，景二甫突然想
到，何不让陈鹏旭通过电话给官兵们讲
一讲？

就这么干。为使课堂内容更丰富，
景二甫又把电话打给了另一名退伍战
士顾广大，请他结合自己退伍后的经
历，谈谈当兵的收获。

第二天上午，官兵们在学习室集合
完毕，景二甫开门见山：“今天这堂课，
主讲人不是我，而是咱们连队去年退伍
的两位老兵！让我们先请出老兵陈鹏
旭——”话音刚落，景二甫与陈鹏旭的
视频通话画面，便出现在大屏幕上。
“画风”突变，教育课堂瞬间被点

燃，官兵们对视频那头的陈鹏旭热烈鼓
掌欢迎。几句寒暄过后，陈鹏旭开始讲
述自己救人的故事，一下子把大家带到
了那个紧张的现场。

故事讲完，陈鹏旭放缓语气说道：
“面对当时的情况，我也有些犹豫，但想
到自己曾经是一名光荣的边防军人，我

就冲了上去……”
轮到顾广大上场了。隔着屏幕望

着面前的年轻战友，顾广大深情回忆
说：“我们连队的前身是从战火硝烟中
走出来的，我是咱们连队 2003 年新组
建后的第一批新兵。在连队的十多年，
我学会了不少做人、做事的方法，至今
受益匪浅。现在我退伍两年了，但依然
保持着在部队的习惯，每天照样把被子
叠得整整齐齐，把地拖得干干净净，常
常觉得自己是在探亲休假，过一段时间
就要归队……”

情到深处难自抑。说到这儿，屏幕
上的顾班长眼角里泛起泪花，台下的官
兵们也陷入了沉默。最后，顾班长在叮
嘱战友们发扬优良传统、为祖国守好边
防后结束了通话。而此时，教育进入了
讨论环节，官兵们个个有一肚子的话要
倾诉——

四级军士长安强强率先发言：“顾
班长曾经是我的班长，是他一路引领我
成长到今天，今天通过视频再次听他教
诲，是一种回忆，更是一种鞭策。”

中士涂启瑞接过话茬：“顾班长的
心里话，告诉我们只要穿着军装，就应
当牢记职责，守好边防，让党和人民绝
对放心。”

下士陈恩森是陈鹏旭的同年兵，他
感动地说道：“陈鹏旭不仅当兵时是个
好兵，退伍后仍然保持军人本色，与他
相比，我还有很大的差距，在后面的工
作中，我一定刻苦训练，珍惜穿着军装
的每一天。”

……
“成功的教育，一定直指人心，既让

官兵在教育现场受触动，也让他们离开
课堂后还会思考，还能把感动变为行
动。”讨论结束，看着意犹未尽、若有所
思的官兵们相继走出学习室，景二甫欣
慰而充满期待地说道。
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